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Conta de luz
terá bandeira
verde em
setembro

ENERGIA GOVERNO PETISTA

A Aneel (Agência Nacional de
Energia Elétrica) anunciou nesta
sexta-feira que manterá a ban-
deira tarifária verde, sem acrés-
cimos à tarifa de energia, para
todos os consumidores no mês
de setembro. A agência afirma
que a manutenção da bandeira
reflete boas condições de gera-
ção de energia elétrica, mesmo
considerando previsão de cres-
cimento do consumo de energia
no país. É o quinto anúncio de
tarifa verde desde o fim da ban-
deira escassez hídrica, que du-
rou de setembro de 2021 até
abril deste ano. Para os consu-
midores beneficiários da tarifa
social, que não precisaram pagar
a bandeira escassez hídrica, a
bandeira verde é válida desde
dezembro de 2021. PÁGINA 2

Arrecadação ultrapassa R$ 202,5 bilhões 
A Receita Federal arrecadou R$ 202,588 bilhões no

mês de julho de 2022, valor que representa acréscimo
real de 7,47% na comparação com julho de 2021. No
acumulado de janeiro a julho deste ano, o total arreca-
dado ficou próximo a R$ 1,3 trilhão, o que representa um

acréscimo de 10,44%. Trata-se da maior arrecadação de
tributos federais dos últimos 27 anos.  O resultado da ar-
recadação de julho foi divulgado nesta sexta-feira pelo
Ministério da Economia. As variações consideram o Ín-
dice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo (IPCA),

que mede a inflação do período. No caso das Receitas
Administradas pela Receita Federal, o valor arrecadado
em julho de 2022 ficou próximo a R$ 181,27 bilhões, “re-
presentando um acréscimo real (IPCA) de 5,21%”, diz o
documento. PÁGINA 2

Lula quer
cultura como 
força geradora
de empregos

O candidato do PT à Presidência, Luiz Inácio Lula da Silva (foto), dis-
se nesta sexta-feira que pretende fortalecer o setor cultural para fortale-
cer a economia e a geração de empregos. “A gente deveria estimular, e
isso vai ser motivo de um grande debate, para ver se a gente consegue fa-
zer com que a cultura se transforme em uma indústria poderosa gerado-
ra de riqueza, geradora de empregos”, enfatizou em um encontro com o
candidato ao governo do Rio de Janeiro pelo PSB, Marcelo Freixo, na ca-
pital fluminense.  Para colocar esse projeto em prática, Lula pretende,
além de recriar o Ministério da Cultura, estabelecer representações re-
gionais que cuidem da área. “A gente tinha que criar o comitê cultural
em cada capital do país, para ver se, uma vez na vida, a gente consegue
descentralizar a cultura.  Ora, que o eixo Rio-São Paulo continue mos-
trando a cultura para Manaus, para o Amapá, para Roraima, para os ya-
nomamis, mas que também eles possam ter condições de produzir a
cultura lá e que seja transmitida para cá”, acrescentou. PÁGINA 3

O ministro da Economia, Paulo Guedes (foto) defendeu nesta sexta-feira a abertura da
economia e a redução de impostos, mas disse que o governo Jair Bolsonaro não vai "botar
a 'chinesada' para pegar nossa indústria" e que as empresas brasileiras precisam estar for-
tes para serem competitivas. A China é a maior parceria comercial do Brasil. No ano pas-
sado, foi destino de quase um terço (31,3%) das exportações nacionais, somando US$
87,751 bilhões -nível semelhante ao recorde de 32% registrado em 2020. PÁGINA 2
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Guedes ignora parceria e diz
não querer chinesada no Brasil

BESTEIROL

O presidente e candidato à reeleição, Jair Bolsonaro (PL), citou nesta sexta-feira o filho
"02", o vereador Carlos Bolsonaro (Republicanos-RJ), a fim de justificar o perdão presidencial
concedido ao deputado Daniel Silveira (PTB-RJ) em abril deste ano. Ao programa Pânico, da
rádio Jovem Pan, o governante declarou considerar que Carlos é "visado" para ser preso por
fake news. "Daqui a pouco prende um filho meu por fake news, como o Carlos é o tempo todo
é visado, e agora eu vou falar que não pode ser preso?”,disse Bolsonaro. PÁGINA 3

Bolsonaro: Carlos é visado e
pode ser preso por fake news
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Bovespa fecha em 
queda de 1,06%; 
dólar recua 0,6% 
CLAYTON
CASTELANI/FOLHAPRESS

Os juros nos Estados Unidos
vão continuar subindo até que
a inflação caia a um nível con-
siderado seguro e o Federal Re-
serve (o banco central ameri-
cano) prefere pecar pelo exces-
so, mesmo que isso provoque
forte desaceleração da econo-
mia, do que correr o risco de
perder o controle dos preços.

"Uma falha em restaurar a
estabilidade de preços signifi-
caria uma dor muito maior",
afirmou nesta sexta-feira o
presidente do Fed, Jerome Po-
well, em seu discurso no sim-
pósio de banqueiros centrais
em Jackson Hole, um destino
turístico caracterizado por
planícies e montanhas rocho-
sas no estado do Wyoming, no
oeste dos EUA.

Mercados de ações das
principais economias globais
afundaram após o discurso

de Powell.
No Brasil, a Bolsa de Valores

de São Paulo (Bovespa), caiu
1,09%, aos 112.298 pontos.

Em Nova York, os três prin-
cipais indicadores dos merca-
dos de ações derreteram. O
S&P 500, parâmetro para a
Bolsa nova-iorquina, mergu-
lhou 3,37%. O Nasdaq, focado
em ações do setor de tecnolo-
gia e composto por empresas
mais dependentes do crédito
barato, desabou 3,94%.

O Dow Jones tombou
3,03%. Esse índice acompanha
as ações de três dezenas de
companhias de grande valor e
tende a sofrer um impacto um
pouco menor em um cenário
de juros altos.

No câmbio brasileiro, po-
rém, o dólar não conseguiu
avançar sobre o real, apesar da
aversão global aos investi-
mentos de risco. A moeda
americana fechou cotada a R$
5,078, com queda de 0,6%.

Sábado, domingo e segunda-feira, 27, 28 e 29 de agosto de 2022
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Arrecadação da Receita
ultrapassa R$ 202,5 bilhões 
PEDRO PEDUZZI/ABRASIL 

A
Receita Federal arre-
cadou R$ 202,588 bi-
lhões no mês de julho

de 2022, valor que representa
acréscimo real de 7,47% na
comparação com julho de 2021.
No acumulado de janeiro a ju-
lho deste ano, o total arrecadado
ficou próximo a R$ 1,3 trilhão, o
que representa um acréscimo
de 10,44%. Trata-se da maior ar-
recadação de tributos federais
dos últimos 27 anos.  

O resultado da arrecadação
de julho foi divulgado nesta sex-
ta-feira pelo Ministério da Eco-
nomia. As variações consideram
o Índice Nacional de Preços ao
Consumidor Amplo (IPCA), que
mede a inflação do período.

No caso das Receitas Admi-
nistradas pela Receita Federal, o
valor arrecadado em julho de
2022 ficou próximo a R$ 181,27
bilhões, “representando um
acréscimo real (IPCA) de
5,21%”, diz o documento. No
período acumulado (janeiro a
julho de 2022), o total arrecada-
do chegou a R$ 1,2 trilhão, regis-

trando acréscimo real de 8,42%.
“O acréscimo observado no

período pode ser explicado,
principalmente, pelo cresci-
mento dos recolhimentos de
IRPJ (Imposto de Renda de Pes-
soa Jurídica) e CSLL (Contribui-
ção Social Sobre o Lucro Líqui-
do)”, informou o ministério.

O IRPJ e a CSLL arrecadaram
R$ 53,152 bilhões (crescimento
real de 17,48%), graças aos
acréscimos reais de 10,86% na
arrecadação da estimativa men-
sal; de 52,14% na arrecadação
do balanço trimestral; e de
15,63% na arrecadação do lucro
presumido.

“Importante observar que
houve pagamentos atípicos de,
aproximadamente, R$ 4 bilhões,
por empresas ligadas ao setor de
commodities”, detalha o levan-
tamento.

Os rendimentos de capital via
Imposto sobre a Renda Retido
na Fonte (IRRF) resultaram em
uma arrecadação de R$ 6,376 bi-
lhões (acréscimo real de
52,54%). O resultado se deve aos
acréscimos nominais de
153,36% na arrecadação das

aplicações de renda fixa de pes-
soas físicas e jurídicas; e de
86,33% na arrecadação via fun-
dos de renda fixa.

Segundo o Fisco, a receita
previdenciária arrecadou R$
44,444 bilhões (acréscimo real
de 3,65%), resultado que pode
ser explicado pelo aumento real
de 10,59% da massa salarial e pe-
lo início do pagamento do Sim-
ples Nacional de abril a junho.
Houve também alta nas com-
pensações tributárias com débi-
tos de receita previdenciária.

Já os rendimentos de traba-
lho obtidos via IRRF arrecada-
ram R$ 13,229 bilhões (cresci-
mento real de 5,66%), resultado
que se deve a fatores como o
acréscimo real de 8,65% na arre-
cadação do item Rendimentos
do Trabalho Assalariado; aos
decréscimos de 9,45% registra-
dos no item Aposentadoria do
Regime Geral ou do Servidor
Público; e de 62,65% no item
Participação nos Lucros ou Re-
sultados.

No acumulado de janeiro a
julho de 2022, IRPJ e CSLL arre-
cadaram um total de R$ 309,886

bilhões (crescimento real de
20,83%). O desempenho é expli-
cado pelos acréscimos de
82,96% na arrecadação relativa à
declaração de ajuste do IRPJ e
da CSLL, decorrente de “fatos
geradores ocorridos ao longo de
2021”, e de 18,08% na arrecada-
ção da estimativa mensal.

No mesmo período, as arre-
cadações de rendimentos de ca-
pital via IRRF ficaram próximas
a R$ 50 bilhões (acréscimo real
de 61,43%). O resultado se deve
aos acréscimos nominais de
199,5% na arrecadação via fun-
dos de renda fixa; e de 140,35%
na arrecadação via aplicações
de renda fixa de pessoas físicas e
jurídicas.

A Receita Previdenciária teve
arrecadação de quase R$ 304 bi-
lhões (acréscimo real de 6,09%)
entre janeiro e julho deste ano.
O resultado se deve a um au-
mento real de 6,08% da massa
salarial e pelo aumento real de
27,98% na arrecadação da con-
tribuição previdenciária do Sim-
ples Nacional de janeiro a julho
de 2022, em relação ao mesmo
período de 2021.

MERCADOS

Guedes ignora parceria comercial e 
diz não querer ‘chinesada’ no Brasil
NATHALIA GARCIA/FOLHAPRESS

O ministro Paulo Guedes (Eco-
nomia) defendeu nesta sexta-feira
a abertura da economia e a redu-
ção de impostos, mas disse que o
governo Jair Bolsonaro (PL) não
vai "botar a 'chinesada' para pegar
nossa indústria" e que as empre-
sas brasileiras precisam estar for-
tes para serem competitivas.

"O empresariado brasileiro
tem uma bola de ferro na perna di-
reita, que são juros muito altos,
uma bola de ferro na perna es-
querda, que são impostos muito

altos, você bota um piano nas cos-
tas dele, que são os encargos tra-
balhistas, e fala: 'corre que o chi-
nês vai te pegar'", disse Guedes em
evento com empresários do agro-
negócio no Rio Grande do Sul.

"Não queremos a 'chinesada'
entrando aqui quebrando nossas
fábricas, nossas indústrias, de jeito
nenhum. O que queremos é uma
coisa moderada. Baixamos o IPI
(Imposto sobre Produtos Indus-
trializados) em 35%, vamos aca-
bar com o IPI", continuou. A Chi-
na é a maior parceria comercial do
Brasil. No ano passado, foi destino

de quase um terço (31,3%) das ex-
portações nacionais, somando
US$ 87,751 bilhões -nível seme-
lhante ao recorde de 32% registra-
do em 2020, segundo dados da Se-
cretaria Especial de Comércio Ex-
terior e Assuntos Internacionais.

Guedes voltou a chamar o IPI
de "imposto de desindustrializa-
ção em massa". "É ridículo, é paté-
tico, está errado. É um imposto
pago antes de ter renda", criticou.

Na quarta-feira passada, o go-
verno publicou um decreto em
que blinda os bens fabricados na
Zona Franca de Manaus de redu-

ção de IPI, com objetivo de destra-
var um corte de 35% em aproxi-
madamente 4.000 produtos fabri-
cados em outras regiões do país.

No evento, Guedes também
afirmou que o Banco Central "co-
chilou um pouquinho" no comba-
te à inflação e só elevou os juros
antes das demais autoridades mo-
netárias porque foi sacudido pelo
governo. No início de agosto, o
Copom  elevou a taxa básica de ju-
ros (Selic) em 0,5 ponto percen-
tual, a 13,75% ao ano. Guedes dis-
se esperar ver redução da Selic lo-
go após a virada do ano

BESTEIROL

Conta de luz continuará com
bandeira verde em setembro

A Aneel (Agência Nacional de
Energia Elétrica) anunciou nes-
ta sexta-feira que manterá a
bandeira tarifária verde, sem
acréscimos à tarifa de energia,
para todos os consumidores no
mês de setembro.

A agência afirma que a ma-
nutenção da bandeira reflete
boas condições de geração de
energia elétrica, mesmo consi-
derando previsão de cresci-
mento do consumo de energia

no país. É o quinto anúncio de
tarifa verde desde o fim da ban-
deira escassez hídrica, que du-
rou de setembro de 2021 até
abril deste ano.

Para os consumidores bene-
ficiários da tarifa social, que não
precisaram pagar a bandeira es-
cassez hídrica, a bandeira verde
é válida desde dezembro de
2021. Antes disso, esses consu-
midores pagavam a tarifa ama-
rela. A mudança representou

uma diminuição de R$ 1,87 para
cada 100 kWh gastos.

Podem se beneficiar da tarifa
social as famílias que estejam
inseridas no CadÚnico, do go-
verno federal, e tenham renda
por pessoa de até meio salário
mínimo por mês (R$ 606).

Quem recebe o BPC (Benefí-
cio de Prestação Continuada),
benefício do INSS (Instituto Na-
cional do Seguro Social) desti-
nado a idosos a partir de 65

anos ou portadores de deficiên-
cia em situação de miserabili-
dade, também tem direito à ta-
rifa social.

Além disso, famílias com ren-
da mensal total de até três salá-
rios mínimos (R$ 3.636) que te-
nham membros com doenças
ou deficiências cujo tratamento
médico depende de equipa-
mentos que demandem consu-
mo de energia podem solicitar a
inclusão no programa.

ENERGIA
MST vende arroz
orgânico com desconto
após fala de Lula 

DEU NO JN

MÔNICA BERGAMO/FOLHAPRESS

O MST (Movimento dos Tra-
balhadores Rurais Sem Terra)
decidiu oferecer descontos na
venda de arroz orgânico após o
produto ser citado pelo ex-presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva
(PT) durante sua entrevista ao
Jornal Nacional, na noite de
quinta-feira passada. 

O Armazém do Campo, que
vende produtos oriundos de as-
sentamentos e de acampamen-
tos do movimento, comercializa
dez tipos de arroz orgânico, indo
do comum ao cateto vermelho.
Nesta sexta-feira, todos eles se-
rão ofertados em rede nacional
com pelo menos 13% de descon-
to. Em algumas lojas, como a de
Belo Horizonte e a de São Paulo,

a redução no preço poderá che-
gar a 20%. O benefício também
será disponibilizado para aque-
les que optarem por fazer a com-
pra online. A promoção está sen-
do chamada internamente co-
mo "sextou com Lula". "A nossa
produção é voltada para alimen-
tar o povo com comida de quali-
dade e a preço justo", destaca o
coordenador da rede Armazém
do Campo, Ademar Ludwig. 

Ao ser questionado sobre o
MST no Jornal Nacional, Lula
defendeu o movimento social,
disse que ele está fazendo um
papel "extraordinário" na produ-
ção de alimentos e que "aquele
MST de 30 anos atrás não existe
mais". "O MST é o maior produ-
tor de arroz orgânico do Brasil",
afirmou o ex-presidente.

Contas externas têm
déficit de US$ 3,5 bi

MAIO

As contas externas brasilei-
ras apresentaram déficit de US$
3,5 bilhões em maio de 2022.
No mesmo mês do ano passa-
do, o resultado havia sido supe-
rávit de US$ 2,5 bilhões. Os nú-
meros resultam das compras e
vendas de mercadorias, servi-
ços e transferências de renda
entre o Brasil e outros países.  

De acordo com as estatísti-
cas do setor externo, divulgadas
nesta sexta-feira pelo Banco
Central, na comparação intera-
nual, houve “redução de US$
3,9 bilhões no saldo da balança
comercial de bens e aumentos
de US$ 743 milhões e de US$ 1,4
bilhão nos déficits em serviços
e em renda primária, respecti-
vamente”.

Com relação às transações
correntes observadas nos 12
meses encerrados em maio, o
resultado foi deficitário em US$

32,9 bilhões, o que corresponde
a 1,89% do Produto Interno
Bruto (PIB, que é a soma de to-
das riquezas produzidas no
país). No mês anterior, o valor
estava em US$ 26,8 bilhões
(1,57% do PIB); e em maio de
2021 estava em US$ 19,1 bi-
lhões (1,3% do PIB).

Segundo a autoridade mo-
netária, a balança comercial de
bens foi superavitária no mês
de maio de 2022, em US$ 3,4 bi-
lhões, o que representa saldo
positivo de US$ 7,4 bilhões na
comparação com maio de 2021.

Tendo, ainda, como recorte,
a balança relativa a bens, foi re-
gistrado um total de US$ 30 bi-
lhões em exportações; e US$
26,6 bilhões em importações –
“incrementos de 13,8% e de
39,8% em comparação a maio
de 2021, respectivamente”, in-
formou o BC.

Nota
PREÇO DA GASOLINA CAI MAIS 
2,7% NAS BOMBAS, DIZ ANP

O preço médio da gasolina caiu 2,7% nos postos brasileiros nesta
semana, chegando a R$ 5,25 por litro, segundo pesquisa semanal
divulgada pela ANP (Agência Nacional do Petróleo, Gás e
Biocombustíveis). É o menor valor desde janeiro de 2021,
considerando a correção pela inflação. Foi a nona semana consecutiva
de queda, em resposta aos cortes de impostos aprovados pelo

Congresso e a reduções de preços nas refinarias da Petrobras. Desde
o recorde de R$ 7,39, na penúltima semana de junho, a queda
acumulada é de 28,9%, ou R$ 2,14 por litro. Esta semana, o preço
mais barato encontrado pela ANP foi em Francisco Beltrão (PR): R$
4,19 por litro. O mais caro foi detectado em Tefé (AM): R$ 7,00 por
litro. A agência encontrou gasolina a menos do que R$ 5 por litro no
Distrito Federal e em 11 estados (Amapá, Sergipe, Goiás, Mato
Grosso do Sul, Rio Grande do Sul, São Paulo, Maranhão, Minas
Gerais, Mato Grosso, São Paulo e Santa Catarina). 
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Professores do ensino
superior podem entrar
greve no próximo dia 5

DEFASAGEM SALARIAL

FLÁVIA
ALBUQUERQUE/ABRASIL 

Professores e funcionários
de setores administrativos do
ensino superior de todo o esta-
do de São Paulo poderão entrar
em greve no dia 5 de setembro
se as instituições não apresen-
tarem proposta de recuperação
de defasagem salarial e condi-
ções de trabalho adequadas
diante da expansão do ensino
remoto. A decisão sobre a greve
foi aprovada em assembleias
realizadas no último dia 17. A
data-base para negociação de
reajuste salarial da categoria é
em 1º de março.  

Segundo a Federação dos
Professores do Estado de São
Paulo (Fepesp), as negociações
começaram em março, mas os
representantes das mantenedo-
ras não reconhecem a defasa-
gem provocada pela inflação
nos salários, recusam reajuste
pelos índices de inflação e não
querem discutir as mudanças
em condições de trabalho com
a aplicação extensiva do ensino
remoto. “Criaram um impasse
por não negociar seriamente e
protelar indefinidamente as
discussões. Agora tem 20 dias
antes da greve para negociar de
verdade”, diz a federação.

“Queremos avisar a socieda-
de que os professores estão se
organizando para parar em to-
do o estado. É um aviso prévio.
As mantenedoras têm esse pra-
zo para negociar seriamente.
Demos prazo para que estudan-
tes, famílias não sejam prejudi-
cados, sem poder se planejar. O
professor é uma categoria cons-
ciente, paralisa as aulas, mas
não o faz de repente. Queremos
negociar, e as mantenedoras
têm 20 dias, até o dia 5, para sair
do impasse”, afirmou o coorde-
nador da comissão de negocia-
ção dos sindicatos da Fepesp,
Celso Napolitano.

De acordo com a Fepesp, to-
das as condições para a defla-
gração da greve estão sendo ob-
servadas pelos sindicatos. As as-
sembleias foram convocadas
com ampla publicidade e tive-
ram editais publicados em jor-
nais de grande circulação. Os
trabalhadores foram informa-
dos pelos meios de comunica-
ção dos sindicatos, as atas das
assembleias foram oficializadas
e suas deliberações serão infor-
madas tempestivamente ao Tri-
bunal Regional do Trabalho.

Em nota, o Sindicato das En-
tidades Mantenedoras de Esta-
belecimentos de Ensino Supe-
rior no Estado de São Paulo (Se-
mesp) disse que pretende man-
ter a negociação salarial que
vem sendo realizada desde
março com os professores e au-
xiliares de administração esco-

lar, que, em assembleia na se-
mana passada, recusaram a no-
va proposta apresentada pela
entidade. “A decretação de gre-
ve pelos docentes e auxiliares
de administração escolar não
contribui para a obtenção de
um acordo. Não houve nenhu-
ma intransigência do Semesp
na mesa de negociações”, afir-
mou o diretor executivo da enti-
dade, Rodrigo Capelato.

Segundo Capelato, as nego-
ciações não foram interrompi-
das e, desde o início, houve
avanços nas reuniões com as
federações representativas das
categorias profissionais, com a
apresentação de diversas pro-
postas de reajuste salarial pelo
Semesp, além da orientação
para que as instituições de en-
sino superior associadas man-
tivessem a concessão das cláu-
sulas das convenções coletivas
enquanto perdurassem as ne-
gociações.

A nota diz ainda que o Se-
mesp tem considerado nas ne-
gociações as dificuldades en-
frentadas pelos professores e
auxiliares frente a um cenário
de inflação elevada, mas que
também tem procurado de-
monstrar que o Brasil enfrenta
grave crise econômica, com se-
veros impactos sobre a susten-
tabilidade financeira das insti-
tuições de ensino superior pri-
vadas. “A queda de ingressan-
tes, a impossibilidade de repas-
sar a inflação para as mensali-
dades e o aumento dos descon-
tos ofertados têm provocado
um cenário muito desafiador
para as IES”, afirma Capelato.

Ainda de acordo com o Se-
mesp, a proposta apresentada
pela entidade para recomposi-
ção salarial dos auxiliares de ad-
ministração escolares e profes-
sores representados, chega a
10,57% na faixa salarial mais
baixa. Para os professores, a
proposta apresentada pelo Se-
mesp prevê, ainda neste mês,
abono especial de 45% do salá-
rio bruto vigente e, em setem-
bro, reajuste de 7% sobre o salá-
rio de fevereiro de 2022, além da
manutenção das cláusulas vi-
gentes da Convenção Coletiva
de Trabalho atual.

Para os auxiliares de admi-
nistração escolar, reconhecen-
do a necessidade de uma políti-
ca de recuperação do piso sala-
rial, mas considerando a invia-
bilidade financeira das institui-
ções de ensino superior priva-
das no momento atual, a pro-
posta do Semesp prevê um mo-
delo de reajuste escalonado
com abono especial de 45% do
salário bruto vigente para todos,
independentemente da faixa
salarial, ainda neste mês, e rea-
juste sobre o salário de fevereiro
de 2022.

TODOS NA CADEIA

Bolsonaro: Carlos é visado e
deve ser preso por fake news
GIOVANNA GALVANI E
HANRRIKSON DE ANDRADE/
UOL/FOLHAPRESS

O
presidente e candida-
to à reeleição, Jair
Bolsonaro (PL), citou

nesta sexta-feira o filho "02", o
vereador Carlos Bolsonaro (Re-
publicanos-RJ), a fim de justifi-
car o perdão presidencial conce-
dido ao deputado Daniel Silveira
(PTB-RJ) em abril deste ano.

Ao programa Pânico, da rádio
Jovem Pan, o governante decla-
rou considerar que Carlos é "visa-
do" para ser preso por fake news.

"Daqui a pouco prende um fi-
lho meu por fake news, como o
Carlos é o tempo todo é visado, e
agora eu vou falar que não pode
ser preso? E o outro lá (Daniel
Silveira), que falou besteira, nin-
guém nega isso aí. Não tem ca-
bimento acontecer essas ques-
tões no Brasil", disse Bolsonaro.

Bolsonaro explicou aos en-
trevistadores do Pânico que, ao
tomar conhecimento da pena

aplicada pelo STF (Supremo Tri-
bunal Federal) -8 anos e 9 meses
de prisão, inicialmente em regi-
me fechado-, ele fez uso de prer-
rogativa do chefe do Executivo
para não arranjar confusão com
a sua "consciência".

O presidente ponderou, por
outro lado, que foi alertado por
assessores e aliados de que o
gesto em relação a Silveira po-
deria gerar atritos com ministros
do Supremo.

Foram dois dos crimes que
balizaram a pena aplicada pela
Corte ao deputado federal bol-
sonarista, que, na eleição ante-
rior, esteve envolvido no episó-
dio da quebra da placa em ho-
menagem a Marielle Franco -ve-
readora assassinada na capital
fluminense em 2018. Silveira
responderia por tentar impedir
o livre exercício dos Poderes e
agredir verbalmente e ameaçar
integrantes da Corte.

INVESTIGADO
Em abril de 2020, período

concomitante com o começo da
pandemia e quase um ano e
meio após Bolsonaro tomar pos-
se, Carlos foi identificado pela
Polícia Federal como um dos ar-
ticuladores de um esquema cri-
minoso de fake news.

O inquérito sigiloso conduzi-
do pelo Supremo havia sido ins-
taurado no ano anterior pelo en-
tão presidente da Corte, Dias
Toffoli, para apurar denúncias
de ameaças e calúnias proferi-
das contra membros do Tribu-
nal. Posteriormente, as investi-
gações passaram ao comando
do ministro Alexandre de Mo-
raes e tiveram desdobramentos.

À época, a apuração referente
à suposta participação de Carlos
no esquema foi apontada como
uma das circunstâncias que mo-
tivaram a exoneração do ex-di-
retor da PF Maurício Valeixo,
homem de confiança do então
ministro da Justiça e Segurança
Pública, Sergio Moro. Moro não
aceitou a saída do subordinado
e rompeu com Bolsonaro. Ao

pedir demissão do cargo de mi-
nistro de estado, ele acusou o
presidente de tentativa de inter-
ferência na Polícia Federal.]

BOLSONARO AVISADO
Em abril desse ano, em ato

realizado no Palácio do Planalto
para comemorar a soltura de
Silveira, Bolsonaro disse ter sido
informado "várias vezes" de
ameaças de prisão contra Car-
los. O presidente, no entanto,
não apresentou provas.

"O cerceamento da liberdade
de expressão, o cerceamento
das mídias sociais não atinge
apenas a mim. Porque quem foi
meu marqueteiro? O Carlos Bol-
sonaro, que por várias vezes
chegou para mim informes de
ameaça de prisão por fake
news", disse à época.

"Prender um filho do presi-
dente por fake news. É grave? É.
Como é grave prender qualquer
um brasileiro. Mais grave ainda
é prender um parlamentar.",
completou.

Anvisa aprova importação de 
vacina contra varíola dos macacos
KARINE MELO/ABRASIL 

A Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa) aprovou
nesta sexta-feira - por unanimi-
dade -, em Brasília, a dispensa de
registro para que o Ministério da
Saúde (MS) importe e utilize no
Brasil a vacina Jynneos/Imvanex
contra a varíola dos macacos.  

Em outra decisão unânime, a
Anvisa autorizou a dispensa de
registro para que o Ministério da
Saúde importe e use no Brasil o
medicamento Tecovirimat, para
tratamento da mesma doença.

VACINA
No caso da vacina, a autoriza-

ção se aplica à Jynneos (EUA) ou
Imvanex (EMA) – vacina contra
varíola e monkeypox, vírus vaccí-
nia modificado, cepa Ankara.
Apesar de ser o mesmo produto,

o imunizante possui nomes dife-
rentes nos Estados Unidos e na
Europa. A vacina da empresa Ba-
varian Nordic A/S é fabricada na
Dinamarca e na Alemanha.

“O imunizante é destinado a
adultos com idade igual ou supe-
rior a 18 anos e possui prazo de
até 60 meses de validade, quando
conservado entre -60°C e -40°C. A
dispensa temporária e excepcio-
nal se aplica somente ao Ministé-
rio da Saúde e terá validade de
seis meses, desde que não seja
expressamente revogada pela
Anvisa”, explicou a agência.

Em seu voto, a diretora relato-
ra Meiruze Freitas destacou que
a varíola dos macacos é causada
por um vírus semelhante ao da
varíola e que, portanto, é espera-
do que a vacina previna ou redu-
za a gravidade da infecção pela
doença. Apesar disso, ela ressal-

tou a necessidade de estudos de
monitoramento para a confirma-
ção da efetividade do produto. 

A decisão da Anvisa teve co-
mo base o relatório de avaliação
da agência americana Food and
Drug Administration (FDA) pa-
ra a vacina Jynneos, as informa-
ções públicas emitidas pela
Agência Europeia de Medica-
mentos (European Medicines
Agency – EMA) e pela agência
do Reino Unido (National
Health Service – NHS), além da
bula, dizeres de rotulagem e de-
mais documentos apresentados
pelo Ministério da Saúde.

“A documentação encami-
nhada pelo Ministério da Saúde
é a mesma disponibilizada pela
FDA, sendo que o produto im-
portado deverá corresponder às
mesmas características do pedi-
do avaliado pela Anvisa”, expli-

cou a agência.
Acrescentou que no Brasil, até

o momento, não há submissão
de protocolo de ensaio clínico
em vacinas para ser conduzido
nacionalmente, e também não
existe protocolo submetido ou
mesmo vacina já registrada pela
Anvisa com a indicação de imu-
nização contra a varíola dos ma-
cacos.

ANTIVIRAL
Sobre a autorização do antivi-

ral, a Anvisa destacou que ela se
aplica ao medicamento Tecoviri-
mat, concentração de 200 mg, na
forma farmacêutica cápsula du-
ra, uso oral, prazo de validade de
84 meses e indicado para o trata-
mento de doenças causadas pelo
Orthopoxvirus em adultos, ado-
lescentes e crianças com peso
mínimo de 13 kg.

DOENÇA

Nota
TSE MANDA REMOVER FAKE NEWS CONTRA 
LULA COMPARTILHADA POR CARLA ZAMBELLI

O ministro Raul Araújo, do TSE (Tribunal Superior Eleitoral),
determinou na quinta-feira a remoção de publicações das redes
sociais sobre falsa fraude no QR Code de títulos de eleitores para
favorecer o candidato a presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT).
Os textos e vídeos atingidos pela decisão sugerem que os novos
títulos de eleitor têm código com menção a Lula e podem
direcionar votos ao petista. Um dos seis links que devem ser

Lula quer cultura como 
força geradora de empregos
DANIEL MELLO/ABRASIL 

O candidato do PT à Presi-
dência, Luiz Inácio Lula da Sil-
va, disse nesta sexta-feira que
pretende fortalecer o setor cul-
tural para fortalecer a economia
e a geração de empregos. “A
gente deveria estimular, e isso
vai ser motivo de um grande de-
bate, para ver se a gente conse-
gue fazer com que a cultura se
transforme em uma indústria
poderosa geradora de riqueza,
geradora de empregos”, enfati-
zou em um encontro com o can-
didato ao governo do Rio de Ja-
neiro pelo PSB, Marcelo Freixo,
na capital fluminense.  

Para colocar esse projeto em
prática, Lula pretende, além de
recriar o Ministério da Cultura,

estabelecer representações re-
gionais que cuidem da área. “A
gente tinha que criar o comitê
cultural em cada capital do país,
para ver se, uma vez na vida, a
gente consegue descentralizar a
cultura. 

Ora, que o eixo Rio-São Paulo
continue mostrando a cultura
para Manaus, para o Amapá, pa-
ra Roraima, para os yanomamis,
mas que também eles possam
ter condições de produzir a cul-
tura lá e que seja transmitida pa-
ra cá”, acrescentou.

Essa política deve abranger
ainda, segundo o candidato, o
incentivo à produção regional
por emissoras de televisão: “A
gente precisa trabalhar muito
forte para que os meios de co-
municação regionais tenham

programações regionais. Não
pode uma televisão retransmis-
sora só ter meia hora de manhã,
meia hora à tarde e meia hora à
noite (de programação local). O
restante é passar programação
nacional e ganhar dinheiro com
publicidade”.

Lula também falou sobre a
importância de políticas sociais
e a oferta de infraestrutura bási-
ca como forma de reduzir a vio-
lência nas favelas e comunida-
des mais pobres. “Todas essas
guerras acontecem não é por
falta de polícia ou por excesso
de polícia, essas guerras aconte-
cem porque não existe um Esta-
do presente cumprindo com as
suas funções sociais”, ressaltou
ao comentar ações de enfrenta-
mento direto das forças policiais

com grupos armados nessas
áreas.

“Se o Estado estivesse nas
comunidades com educação,
com saúde, com emprego, com
coleta e tratamento de esgoto,
com asfalto, com luz elétrica,
com educação de tempo inte-
gral, com áreas de lazer, centros
de cultura, se o Estado ocupas-
se o espaço da comunidade
com coisas para fazer a socie-
dade se movimentar, sem dúvi-
da a polícia seria apenas mais
um instrumento do Estado den-
tro daquela comunidade, não
seria um instrumento que só
aparece na hora que tem que
atirar em alguém, porque só é
chamada quando tem alguma
coisa grave acontecendo”, de-
fendeu.

GOVERNO PETISTA

INVERNO: Dia de sol com 
nuvens a tarde. Não chove.Manhã Tarde Noite

06:20 17:53
16º30º 5%

excluídos é de publicação da deputada federal Carla Zambelli (PL-
SP) em sua conta na rede social de direita Gettr. A deputada
bolsonarista compartilhou vídeo de um candidato a deputado
federal afirmando que o "sistema da Justiça Eleitoral estaria
fazendo 'campanha antecipada para o Lula"', segundo a decisão
de Araújo. Zambelli também cita "QR Code petista" na
publicação. O ministro atendeu pedido de decisão liminar
(urgente e provisória) apresentado pela campanha de Lula. A
mesma ação requer multa por violação de regras sobre a
propaganda eleitoral, o que ainda não foi julgado.

Rodrigo esconde Doria,
Tarcísio traz Bolsonaro e
Haddad, Alckmin e Lula 

PROPAGANDA

A estreia do horário eleitoral
no rádio e na televisão mostrou
diferenças na estratégia dos três
candidatos ao Governo de São
Paulo que estão à frente nas pes-
quisas de intenção de voto. En-
quanto Tarcísio de Freitas (Re-
publicanos) e Fernando Haddad
(PT) trouxeram padrinhos e alia-
dos, Rodrigo Garcia (PSDB) pre-
feriu esconder seu parceiro de
chapa em 2018, o ex-governador
João Doria.

O tucano elencou seu traba-
lho no governo do estado em
gestões passadas, citou o ex-go-
vernador Mario Covas, mas afir-
mou não ter padrinhos políticos.
O aliado Doria não apareceu no
primeiro programa de rádio do
atual governador. "Rodrigo já
trabalhou com cinco governa-
dores diferentes", cita o locutor.
"Eu sempre procurei tirar o me-

lhor de cada um deles", comple-
ta Rodrigo, sem citar o nome do
seu antecessor. A campanha do
candidato do PSDB avalia que o
governador precisa se descolar
do ex, o que ele tem feito desde
que assumiu o cargo. Doria dei-
xou o Governo de São Paulo com
baixa popularidade e sem con-
seguir emplacar sua candidatura
à Presidência da República.

A omissão ao nome ex-gover-
nador no rádio, que já era previs-
ta, foi explorada pela propagan-
da petista. "Rodrigo era vice do
Doria e agora esconde", afirmou
o programa de Haddad. O petis-
ta aproveitou seu tempo para
lembrar sua ligação com o ex-
presidente Lula e com o novo
aliado Geraldo Alckmin (PSB),
que governou SP,  Os dois deram
depoimentos no programa de
estreia do ex-prefeito de SP.



Ceperj: mais de 2 mil
candidatos em eleições
receberam pagamentos 

CORRUPÇÃO

CRISTINA INDIO DO
BRASIL/ABRASIL 

O Ministério Público do Rio
de Janeiro (MPRJ) fez um cru-
zamento de dados com infor-
mações do Tribunal Superior
Eleitoral (TSE) e constatou
que 2.058 pessoas que dispu-
taram as eleições de 2000 a
2020 receberam ordens de pa-
gamentos da Fundação Cen-
tro Estadual de Estatísticas,
Pesquisas e Formação de Ser-
vidores Públicos do Rio de Ja-
neiro (Ceperj). O levantamen-
to indica ainda as candidatu-
ras foram para os cargos de ve-
readores, prefeitos, deputados
e até de suplentes ao Senado.  

Em uma ação civil pública
(ACP) ajuizada no dia 31 de ju-
lho com pedido de tutela de ur-
gência, os promotores solicita-
ram a suspensão dos paga-
mentos pelo Ceperj e pelo go-
verno fluminense e que todas
as contratações e remunera-
ções fossem divulgadas no por-
tal eletrônico do órgão público.

Conforme o MPRJ, os sa-
ques eram feitos na boca do
caixa em agências do Bradesco
e superaram R$ 220 milhões.

“A realização de saques ‘na
boca do caixa’ que, no agrega-
do, representam o levanta-
mento de quase R$ 226,5 mi-
lhões em espécie implica em
um volume incomensurável
de dinheiro, oriundos dos co-
fres públicos, circulando ‘por
fora’ do sistema financeiro,
cuja efetiva destinação será
impossível de verificar”, apon-
tou a petição inicial.

Ainda segundo os promo-
tores, como executora de pro-
jetos para outros órgãos da ad-
ministração estadual, a partir
de 2021 a Ceperj tornou-se

fornecedora “de um imenso
volume de mão de obra con-
tratada por prazo determina-
do para diversos órgãos do es-
tado do Rio de Janeiro, me-
diante contratação direta por
Recibo de Pagamento Autôno-
mo (RPA)”.

Para o MPRJ, a utilização
dessa estrutura permitiu “uma
explosão nas despesas empe-
nhadas pela fundação, turbi-
nada em grande medida com
as receitas da outorga do leilão
da Cedae”.

“A identificação das pes-
soas contratadas pela Ceperj
para execução dos referidos
projetos não está disponível
seja no Diário Oficial, seja no
portal de transparência do Es-
tado do Rio de Janeiro, e nem
mesmo na consulta aos pro-
cessos administrativos dispo-
nibilizados para consulta pú-
blica no sistema SEI”, destaca-
ram os promotores de Justiça
Eduardo Santos de Carvalho,
Gláucia Santana e Silvio Fer-
reira de Carvalho Neto, que
assinaram a petição.

Conforme as investigações,
a remuneração desses traba-
lhadores autônomos sequer é
depositada em contas bancá-
rias de titularidade de cada
prestador de serviço. “Os valo-
res milionários da ‘folha de
pagamento secreta’ são des-
pendidos mediante expedi-
ções de ‘ordem de pagamen-
to’, de modo que a remunera-
ção de cada beneficiário é le-
vantada mediante saque de
dinheiro em espécie, ‘na boca
do caixa’, em agências do ban-
co Bradesco, em procedimen-
to que afronta as mais comezi-
nhas regras de prevenção à la-
vagem de dinheiro”, indica-
ram os promotores.

CAÇANDO GUERRA

Senadora dos EUA defende
independência de Taiwan
L

iderando a quarta dele-
gação dos EUA a visitar
Taiwan neste mês, a se-

nadora republicana Marsha
Blackburn (foto) se encontrou
nesta sexta-feira com a presi-
dente Tsai Ing-wen, a quem ofe-
receu apoio para que a ilha se
torne uma nação independente.
A promessa simboliza um desa-
fio direto à China, que considera
a província rebelde e parte ina-
lienável de seu território.

A parlamentar, que é uma
crítica de longa data de Pequim,
integra os comitês de Comércio
e Serviços Armados do Senado e
afirmou que Washington e Tai-
pé compartilham dos mesmos
valores democráticos. "É real-
mente importante que as na-
ções amantes da liberdade
apoiem Taiwan enquanto bus-
cam preservar sua independên-
cia e sua liberdade", disse.

A declaração, em certa medi-
da, confronta o próprio posicio-
namento oficial da Casa Branca
em relação à ilha. Embora sejam
um forte defensor de Taiwan, os
EUA não reconhecem -como a
maioria dos países- a província
como um Estado independente,
ainda que se oponham a qual-
quer tentativa chinesa de toma-
da do território à força.

Tanto a viagem quanto a fala
da senadora ajudam a adicionar
ainda mais tensão à crise aberta
em Washington e Pequim após a
visita da presidente da Câmara
dos Representantes dos EUA,
Nancy Pelosi, no início de agos-

to. O regime de Xi Jinping vê a
ida de autoridades americanas a
Taipé como uma violação de sua
soberania, e costuma responder
ao que considera uma provoca-
ção com manobras militares.

Antes de sua viagem, Black-
burn disse em comunicado que
Taiwan é o parceiro mais forte
dos EUA na região do Indo-Pací-
fico, destacando que visitas re-
gulares de autoridades america-
nas são uma política de longa
data. "Não serei intimidada pela
China comunista a dar as costas
à ilha", disse.

Nesta sexta, após se encon-
trar com Tsai, a republicana dis-
se que a ilha estava interessada
em negociações militares com
Washington. "Eles definitiva-
mente estão procurando mais",
afirmou. "E quando se trata de
vendas de FMS [vendas milita-
res estrangeiras, na sigla em in-
glês], eles sentem que isso está
se movendo muito devagar. O
ritmo precisa acelerar", acres-
centou.

Desde 2017, presidentes
americanos aprovaram mais de
US$ 18 bilhões (R$ 92,1 bilhões)
em vendas de armas para Tai-
wan, sendo que a maior parte
desse valor foi destinado na se-
gunda metade do governo de
Donald Trump. As novas apro-
vações diminuíram na gestão de
Joe Biden, em meio a atrasos de
entrega, gargalos na cadeia de
suprimentos e relatos de desa-
cordo entre Washington e Taipé
sobre quais itens de defesa a

ilha precisa.
Durante o encontro desta

sexta-feira em seu gabinete, a
presidente de Taiwan afirmou
que visitas recentes de convida-
dos americanos são atos caloro-
sos de bondade e firme demons-
trações de apoio à determinação
da província em se defender.

Na última terça-feira, a presi-
dente fez declaração semelhan-
te, ao dizer que Taiwan está de-
terminada a se proteger de ini-
migos, destacando que poten-
ciais invasores –uma indireta
pouco velada à China– pagarão
um "preço alto" caso incorram
em ofensivas contra o território.

O governo Biden tem busca-
do evitar que as tensões entre
Washington e Pequim, inflama-
das pelas visitas, se transformas-
sem em conflito, reiterando que
as viagens são rotineiras. Segun-
do a Casa Branca, a China usa a
viagem de Pelosi como pretexto
para intimidar e minar a resis-
tência de Taiwan e alertam para
um possível erro de cálculo en-
volvendo a pressão militar con-
tra a província.

Pequim, por sua vez, acusa os
EUA de jogarem lama sobre a
China e adotarem o que chama
de "retórica vazia e lógica hege-
mônica" em relação à província.

Na quinta-feira passada, o
porta-voz da embaixada da Chi-
na em Washington, Liu Pengyu,
prometeu que Pequim tomaria
"contramedidas resolutas" não
especificadas em resposta ao
que chamou de "provocação"
dos EUA.

"A visita mais uma vez prova
que os EUA não querem ver es-
tabilidade no Estreito de Taiwan
e não pouparam esforços para
provocar confrontos entre os
dois lados e interferir nos assun-
tos internos da China", disse em
comunicado.

Desde que Pelosi pousou na
província, no início do mês, a
China respondeu com mobiliza-
ções militares recordes no en-
torno da ilha -que incluíram o
disparo de 16 mísseis balísticos
em direção a Taiwan-, além da
suspensão das comunicações
diplomáticas com os EUA.

Polícia acha vestígio 
de corpo onde jovens
foram sequestrados 

BAIXADA

YURI EIRAS/FOLHAPRESS

No dia em que se completam
duas semanas do sequestro e
desaparecimento de quatro jo-
vens em Nova Iguaçu, agentes
da Polícia Civil do Rio de Janeiro
e militares do Corpo de Bombei-
ros encontraram vestígios de
mais um corpo em um rio do
município da Baixada Flumi-
nense. Técnicos do IML (Institu-
to Médico Legal) analisam o
material coletado na água para
fazer o processo de identificação
e reconhecimento. Na próxima
semana, parentes irão ao IML
fazer a coleta do DNA. Fragmen-
tos de roupas também foram
encontrados e passarão por
confirmação das famílias. 

Os quatro amigos desapare-
ceram no dia 12. Eles saíram de
um condomínio no bairro Val-
verde, em Nova Iguaçu, e esta-
vam em um carro de aplicativo a
caminho de um shopping. No
trajeto, o veículo foi intercepta-
do por homens armados e enca-
puzados, que os sequestraram,
segundo testemunhas. O moto-
rista, liberado após deixar o gru-
po no local indicado pelos assal-
tantes, contou em depoimento à
polícia que os jovens tiveram as
mãos amarradas e os celulares
confiscados.

As buscas no rio Capenga co-
meçaram na segunda-feira pas-
sada. Os corpos de dois dos qua-
tro jovens foram encontrados
no início da semana por drones
que captam imagens aéreas e
agentes que circulam em bar-
cos. Mergulhadores e cães fare-
jadores também auxiliam nas
buscas. 

Os corpos de Matheus Costa
da Silva, 21, e Adriel Andrade
Bastos, 24, foram reconhecidos
pelos familiares através de ta-
tuagens. Douglas de Paula Pam-

polha dos Santos, 22, e Jonathan
Alef Gomes, 28, seguem desapa-
recidos. O Disque Denúncia
afirma já ter recebido oito liga-
ções sobre o que pode ter moti-
vado o sequestro dos jovens e o
paradeiro dos corpos.

A principal linha de investi-
gação da Delegacia de Homicí-
dios da Baixada Fluminense
(DHBF) é de que a milícia que
controla bairros de Nova Iguaçu
foi a responsável pelo desapare-
cimento, mas ainda não há a
confirmação dos motivos que
levaram ao crime. 

O grupo é liderado por Dani-
lo Dias Lima, o Tandera, um dos
milicianos mais procurados do
estado. No último dia 20, uma
operação da Polícia Civil em um
sítio usado pela quadrilha ter-
minou com a morte de quatros
suspeitos, entre eles Delson Li-
ma Neto, o Delsinho, irmão de
Tandera e segundo mais impor-
tante na hierarquia.

Principal rival de Tandera, o
miliciano Zinho também foi al-
vo de operação nesta semana,
deflagrada pelo Ministério Pú-
blico e pela Polícia Federal. Oito
suspeitos foram presos. Zinho
não foi encontrado.

A falta de informações aflige
as famílias, especialmente em
razão das especulações que cir-
culam nas redes sociais, como
as que afirmam que a venda de
drogas e o uso de um cartão clo-
nado seriam os motivos do se-
questro. "Cada uma das mães
conhece seus filhos. 

Eu conhecia a índole do meu
filho. Tenho fotos do trabalho
dele. Se ele fizesse essas coisas
que estão falando, ele não ia
acordar todo dia cedo todo dia
para trabalhar. Isso dói muito,
mexe muito com a gente", diz
Ana Maria da Costa, 40, mãe de
Matheus. 

Turquia barra porta-aviões brasileiro
após denúncias de resíduos tóxicos
NICOLA PAMPLONA/FOLHAPRESS

O governo da Turquia decidiu
nesta sexta-feira vetar o acesso do
porta-aviões brasileiro São Paulo
ao país, em resposta a denúncias
de organizações ambientalistas
sobre exportação ilegal de resí-
duos tóxicos na embarcação,
vendida pela Marinha a uma em-
presa de desmanche de navios.

O porta-aviões deixou o Brasil
no início do mês, pouco antes de
liminar judicial que impedia sua
saída, e vem sendo acompanha-
do em tempo real pelo Greenpea-
ce. Na Turquia, sua iminente
chegada era alvo de protestos.

O Ministério do Meio Ambien-
te da Turquia disse que a decisão
foi tomada diante de negativa do
governo brasileiro de fazer nova
análise sobre a existência de

amianto e outras substâncias pe-
rigosas no navio.

O pedido foi feito no início do
mês, mas governo brasileiro, por
meio do Ibama, alegou que a em-
barcação já está em águas inter-
nacionais. "Assim, não será per-
mitida a entrada do navio nas
águas territoriais turcas", diz a
Turquia, em comunicado divul-
gado nesta sexta. Procurado, o
instituto não respondeu.

A análise inicial, feita pela
empresa norueguesa Grieg
Green, é questionada por orga-
nizações ambientalistas, pois in-
dicou uma quantidade de
amianto bem inferior à encon-
trada em um porta-aviões gê-
meo, o Clemenceau, que perten-
cia à marinha francesa.

O Clemenceau, diz a ONG
Shipbreaking Platform, tinha 760
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toneladas de amianto. O relatório
sobre o São Paulo estima pouco
menos de 10 toneladas. A Ship-
breaking afirma que a própria
empresa responsável pela análise
reconheceu que não teve acesso
a todas as áreas da embarcação.

O porta-aviões São Paulo foi
vendido por R$ 10,5 milhões ao
estaleiro Sök Denizcilik and Tica-
ret Limited, especializado em re-
ciclagem de material naval. Nesta
sexta, ele estava próximo às Ilhas
Canárias, na costa da África, se-
gundo o monitoramento do
Greenpeace.

A embarcação era o maior na-
vio de guerra brasileiro, com 31
mil toneladas, 266 metros de
comprimento e capacidade para
até 40 aeronaves. Seu armamento
era composto por três lançadores
duplos de mísseis e metralhado-
ras de grosso calibre.

Construído no fim dos anos
1950, foi batizada inicialmente de
Foch e, após integrar a esquadra
francesa, chegou ao Brasil em
2001. Operou até 2017, quando a
Marinha decidiu vender a em-
barcação.

O imbróglio envolvendo a
venda do São Paulo vem desde
essa época. Primeiro, organiza-
ções ambientalistas conseguiram
convencer o governo a restringir
participação de estaleiros asiáti-
cos no leilão, limitando a disputa
a empresas que cumprem nor-
mas europeias de manuseio de
resíduos tóxicos.

Depois, o Instituto São Paulo-
Foch, associação criada pelo ex-
militar Emerson Miura, tentou
disputar o navio, com o objetivo
de transformá-lo em um museu
flutuante, inspirado no porta-
aviões USS Intrepid, ancorado
em Nova York.

Miura diz que conseguiu fi-
nanciamento para o projeto, mas
a Marinha não permitiu a partici-
pação do instituto no leilão. "A
gente estaria preservando o últi-
mo porta-aviões do Brasil e o úni-
co da Marinha", defende ele.

O navio deixou o Brasil no últi-
mo dia 4. No mesmo dia, Miura
obteve na Justiça Federal do Rio
de Janeiro liminar impedindo a

viagem. Ao ser notificada, a Mari-
nha informou que o pedido não
poderia ser acatado porque a em-
barcação já estava em águas in-
ternacionais.

Nicola Mulinares, diretor de
Comunicação e assessor político
da Shipbreaking Platform, diz
que o transporte do navio desres-
peita regras do acordo de Basi-
leia, pelas falhas na caracteriza-
ção dos resíduos tóxicos e por fal-
ta de aviso aos países em cujas
águas ele vai navegar até chegar à
Turquia.

A exportação foi autorizada
pelo Ibama (Instituto Brasileiro
de Meio Ambiente e Recursos
Naturais Renováveis), em pro-
cesso que também é questiona-
do. "Há anos que estamos nos co-
municando com as autoridades
brasileiras, incluindo o Ibama e a
Marinha, sobre esse tema", diz
Mulinares.

"Eles estavam e estão bem
cientes das quantidades signifi-
cativas de tóxicos localizados
dentro das estruturas no porta-
aviões, que não chegam nem per-
to dos números indicados no in-
ventário de materiais perigosos
mais recente", afirma. "O São
Paulo deve voltar imediatamente
ao Brasil."

Advogado da Cormack Maríti-
ma, que atuou como represen-
tante da Sok após a compra do
navio, Alex Christo Brahov diz
que a quantidade de amianto na
embarcação é irrelevante, já que
a convenção da Basileia proíbe a
exportação do material.

"Não importa se são 9 ou 900
toneladas. Teria que ser retirado
aqui e dado destinação aqui",
afirma.

O amianto é apontado como
causador de doenças como as-
bestose, doença crônica pulmo-
nar de origem ocupacional, cân-
ceres de pulmão e do trato gas-
trointestinal, por exemplo.

Responsável pelo inventário
de resíduos tóxicos do navio, a
Grieg Green diz que normalmen-
te há restrições de acesso para
análise em navios fora de opera-
ção, devido a riscos de gases peri-
gosos ou falta de oxigênio.
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